

# Límites de la globalización: ¿qué está pasando?

*Globalization limits: what's happening?*

Conferencia impartida en Bilbao el 8 de marzo de 2017 por D. Antonio Garrigues Walker, convocada por el Grupo Vasco del Capítulo Español del Club de Roma

Alfonso Parra-Gómez  
Asociación de Ingenieros Industriales de Bizkaia

DOI: <http://dx.doi.org/10.6036/8441>

Ante medio centenar de representantes de la industria, las finanzas, y de otros sectores de la sociedad vasca, expuso el conferenciante su visión sobre el momento actual de "La Globalización".

Como orador avezado, quizá cumpliendo el aforismo que proclama "Cuando me encomiendan una conferencia de diez minutos, la preparo durante una semana; si es de media hora, durante un día; y si es de hora y media, no la preparo", y dada la inmediatez y el carácter coloquial del tema, enmarcó con total espontaneidad en su intervención preliminar el 'terreno de juego' de la agradable más de hora y media que compartimos con él, definiendo los siguientes puntos:

- La crisis mundial de hoy, la mayor que dijo haber conocido su generación, es consecuencia de los hechos que se han ido produciendo a lo largo de los pasados decenios y se manifiesta en los acontecimientos recientes: la elección del papa Francisco, el 'Brexit', la deriva de los socialismos europeos o el triunfo electoral de **Trump** (para evitar la continuidad sistémica que sienten los estadounidenses) se ven refrendados por la desconfianza que muestran los votantes respecto a los líderes políticos, económicos y religiosos.
- El desbocado crecimiento tecnológico lleva a la sociedad a un estado de inquietud sobre sus consecuencias que, como muestra extrema de su perplejidad, podría resumirse en la idea: "Si me trasplantaran todos los órganos, ¿quién sería yo?"
- Las descalificaciones del 'populismo' no hacen sino reforzarlo, y las cercanas elecciones en países europeos añaden inseguridades respecto al futuro: no es lo mismo que gane la extrema derecha que los partidos emergentes.



Ante este panorama surgen entre las élites sociales dos corrientes de opinión:

- 1.- 'Hay que cambiar todo': el 'modelo' está agotado y la misma democracia es defendida en los sondeos con menos entusiasmo.
- 2.- 'Estamos mejorando': la esperanza de vida es mayor, se progresa en la medicina, en la tecnología y en el confort: nunca hemos vivido mejor...

**Garrigues Walker** reacciona: no sabe qué sucederá, pero defiende que "Democracia es decidir cómo se vive en el desacuerdo", y se pregunta "¿Tenemos derecho a ser pesimistas?". "El cambio puede ser una gloria", enfatiza, pero no se sabe transmitir este mensaje a la ciudadanía por parte de los líderes.

Un ejemplo: "La política exterior española es prácticamente inexistente, a pesar de las grandes oportunidades que presenta para un liderazgo europeo en Hispanoamérica".

Una vez expuestas estas ideas básicas, al abrir el coloquio, y como respuesta a múltiples intervenciones espontáneas, el conferenciante desgranó sus convicciones respecto a las variadas propuestas:

- Tengo fe en la Humanidad.
- El Mundo no va a cambiar tanto.
- El "Cambio climático" va a suponer un proceso largo: EE.UU. y China son los países más contaminantes y no muestran sensibilidad ante el fenómeno.
- La tecnología puede aportar soluciones y nuevos problemas, paliando el deterioro creciente. El éxito depende de la voluntad de todos, empezando por cada ciudadano.
- La religión es muy importante cara al futuro: la espiritualidad, sobre todo la **relación** emprendida por el papa Francisco respecto a otras religiones, acerca a los pueblos y abre un camino beneficioso para la Humanidad.
- Hablar de una religión como 'la verdadera', es una 'herejía'. Todas pueden hacer aportaciones coherentes y complementarias.
- China no va a liderar al mundo. Lo seguirá haciendo EE.UU.
- EE.UU. tiene motivos para ser líder mundial durante mucho tiempo porque dispone de los medios necesarios: tecnología, ejército, financiación.
- China no ha completado su transición desde el comunismo. Será un proceso largo.

- En este "día de la mujer" se debería hablar también del "día del hombre" porque, ya desde la época del *Homo Antecessor*, los antropólogos consideran que nuestros antepasados se distribuían asimétricamente los roles tribales.
- Es cierto que el hombre ha detentado un poder cultural en la jerarquía social desde antiguo, pero va cediéndolo, aunque eso le cueste mucho esfuerzo, ante la exigencia y capacidad femeninas.
- Los Países Nórdicos son un ejemplo a imitar en lo referente a la distribución racional de las tareas domésticas. El problema radica en que nos cuesta mucho seguir esa cultura.

- La Globalización actual solo ha sido favorable para China.
- El futuro de las grandes urbes es cuestionable: favorecen la corrupción y la contaminación.
- China aún no ha culminado su proceso de urbanización asimilando a la población rural pero, por el contrario, EEUU deslocaliza sus centros de decisión, situándolos en pequeños pueblos del interior del país, basándose en las telecomunicaciones.

El peso de la intervención del ilustre ponente parece ser una especie de 'esperanza pragmática' que pone en evidencia la influencia que lo genuinamente humano tiene en la prosperidad económica:

si la histórica inmigración masiva en los EEUU hizo de éste un gran país, el cierre de fronteras y la autarquía puede agostar su vitalidad. Lo mismo que España, por su parte, se convierta en 'el país más viejo del mundo', y desprecie la oportunidad que le brinda su buena situación geoestratégica ante Hispanoamérica. No parece que lo hagamos corresponder con la excelente recomendación que destila la máxima atribuida a James Clerk Maxwell: "*No hay nada más práctico que una buena teoría*".

Tras los agradecidos aplausos, por su amenidad y credibilidad, D. Antonio Garrigues Walker ha correspondido con una promesa: "El año que viene volveré a estar aquí."

Será bienvenido.

---

D. Antonio Garrigues Walker (82 años) es Presidente de honor del despacho de abogados Garrigues, jurista internacional y experto legal en inversiones extranjeras en España, ha asesorado a grandes multinacionales, así como al Gobierno español en materia de legislación económica, especialmente inversiones extranjeras. Nombrado Abogado Mundial por el Centro de la Paz a través del Derecho, fue el asesor especial del Alto Comisionado de Naciones Unidas para refugiados (ACNUR) y actualmente es su Presidente de Honor en España. Es fundador del Capítulo Español de Transparencia Internacional (TI), organismo para la lucha contra la corrupción, Presidente del Patronato de la Universidad Antonio de Nebrija, etc. Es también colaborador regular con artículos jurídicos, políticos y económicos, etc.

---